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ORTOGRAFIA 

 

O emprego de G e J 

Essas letras, por apresentarem o mesmo som eventualmente, costumam causar 

problemas de ortografia. Vamos tentar facilitar o trabalho: a letra “g” só apresenta o 

som de “j” diante das letras “e” e “i”: gesso, gelo, agitar, agitador, agir, gíria. 

 

 

Escreveremos com “g”: 

1. Palavras terminadas em –AGEM, -IGEM, -UGEM: 

Garagem, vertigem, rabugem, ferrugem, fuligem etc. 

Exceções: pajem, lambujem (doce ou gorjeta), lajem (pedra da sepultura).  

 

2. As palavras terminadas em –ÁGIO, ÉGIO, ÍGIO, ÓGIO, ÚGIO: 

Contágio, régio, prodígio, relógio, refúgio. 

 

3. As palavras derivadas de outras que já possuem a letra “g”.  

Viagem – viageiro 

Ferrugem – ferrugento 

Vertigem – vertiginoso 

Regime – regimental 

Selvagem – selvageria 

Regional – regionalismo 

 

4. Em geral, após a letra “r” 

 

Aspergir, divergir, submergir, imergir etc. 

 

5. As palavras: 
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6. De origem latina: agir, gente, proteger, surgir, gengiva, gesto etc. 

7. De origem árabe: álgebra, algema, ginete, girafa, giz etc. 

8. De origem francesa: estrangeiro, agiotagem, geleia, sargento etc. 

9. De origem italiana: gelosia, ágio etc. 

10. Do castelhano: gitano. 

11. Do inglês: gim. 

 

Escreveremos com “j” 

 

12. Os verbos terminados em –JAR ou –JEAR e suas formas conjugadas:  

Gorjear: gorjeia (lembre-se das “aves”), gorjeiam, gorjearão.  

Viajar: viajei, viaje, viajemos, viajante.  

Obs.: cuidado para não confundir os termos viagem (substantivo) com viagem (verbo 

“viajar). Vejamos o emprego.  

Ele fez uma bela viagem. 

Tomara que eles viajem amanhã. 

 

13. Palavras derivadas de outras terminadas em –JA. 

Granja: granjeiro, granjear. 

Loja: lojista, lojinha. 

Laranja: laranjal, laranjeira. 

Lisonja: lisonjeiro, lisonjeador. 

Sarja: sarjeta. 

 

14. Palavras cognatas (raiz em comum) ou derivadas de outras que possuem o “j”. 

Laje: lajense, lajedo. 

Nojo: nojento, nojeira. 

Jeito: jeitoso, ajeitar, desajeitado. 

 

15. Nas palavras: conjetura, ejetar, injeção, interjeição, objeção, objeto, objetivo, 

projeção, projeto, rejeição, sujeitar, sujeito, trajeto, trajetória, trejeito. 
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16. Palavras de origem ameríndia (geralmente tupi-guarani) ou africana: canjerê, 

canjica, jenipapo, jequitibá, jerimum, jia, jiboia, jiló, jirau, Moji, pajé, pajéu.  

 

 

17. Nas palavras: berinjela, cafajeste, jeca, jegue, Jeremias, jerico, jérsei, majestade, 

manjedoura, ojeriza, pegajento, rijeza, sujeira, traje, ultraje, varejista. 
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